

## Baja natalidad

● Hace poco, el doctor Fernando Zegers, especialista en medicina reproductiva de la Universidad Diego Portales, dio a conocer en una entrevista la última tasa de fecundidad de Chile de 2023, 1,3 hijos por mujer, la más baja de los últimos diez años, que ya era baja, y lo más grave es que sigue cayendo.

Hablamos de 173.920 nacimientos en el último año, lo cual implica un cambio demográfico con una intensidad aún peor a la que se observa en el envejecido mundo desarrollado, ya que las mujeres chilenas retrasan cada vez más la maternidad por encima de los 30 años, con todos los riesgos que ello implica, al punto que hoy se habla incluso de la necesidad de preservar óvulos.

Para tener una idea, Francia muestra una tasa de 1,8 hijos por mujer; Estados Unidos, 1,6; Argentina, 1,9, y Hungría, 1,6. Sólo China muestra una tasa como la chilena en la actualidad. Y lo grave es que la asimilación acrítica de esta dinámica demográfica representa una amenaza inquietante para un país pequeño como el nuestro, aún bastante desestructurado, con una densidad baja y subpoblado, con un proyecto territorial inconcluso y aún

muy lejos de desplegar todas sus potencialidades. Es decir, a este ritmo, Chile va camino a su extinción. Y tal como advirtiera premonitoriamente Hemingway, serán cada vez más quienes publiquen el aviso "se vende zapatos de bebé sin estrenar".

*Rodrigo Díaz Yubero*